

TV Philips
Video Philips
Videojuegos Philips

ADQUIERALO EN
MONTSIA RADIO

Ulldecona



Casa
ENRIQUE

DONDE ENCONTRARA
LA MAYOR CANTIDAD
DE TEJIDOS AL MENOR PRECIO

General Sanjurjo, 13 ULLDECONA

Auto - Escola PITARCH

TRAMITACIONS i ASSEGURANCES

Plaça Caiguts, 15 - Telèfon 72 03 92

Colaboración

COMARCA DEL MONTSIA

NOTICIERO ULLDECONENSE

Segunda Epoca - Suplemento número 86 - Revista Libre e Independiente - Diciembre de 1991 - Año XII

**Comarca del Montsià desea a todos
sus suscriptores y amigos unas Felices Fiestas Navideñas
y un Año 1992 lleno de Paz y Bienestar**



"Ya hacer allí una población que se llame San Lucas de Ulldecona"

Texto del escrito de Manuel López Galarza

"Y hacer allí una población que se llame San Lucas de Uldecona"

Así lo dictaminó Berenguer de Almenara, el Castellán de Amposta en 1273 en la carta fundacional de la segunda ULLDECONA. Y así quedó estatuido para siempre. ¿POR QUE ENTONCES SE OLVIDO LO PACTADO POR LOS JURADOS, LOS CATORCE NUEVOS VECINOS, EL NOTARIO DE LA CORTE REAL, EL DE ULLDECONA Y EL MENTADO CASTELLAN QUE FUE QUIEN DONOLAS TIERRAS? Debe ser una epidemia que ya viene de antiguo la psicosis de andar cambiando los nombres de los pueblos y las calles porque una titularidad cual la de Lucas o Lluc persona de altas virtudes, médico de profesión, escrupuloso en su servicio a la verdad en un grado tan heroico que cuando encerraron a su Maestro Pablo de Tarsis en las mazmorras romanas compartió la prisión con él. "TODOS ME HAN ABANDONADO. SOLO LUCAS ESTA CONMIGO", dejó escrito en sus epístolas. Como historiador fue tan escrupuloso en su misión que indagó cerca de cuantos conocieron a Jesús. Frecuentó el trato, permaneciendo a su lado, con la Madre del Señor, quien ya asumpta al Cielo se le apareció. Así lo cuenta la Tradición y queda corroborado en los grandes lienzos de pinturas del siglo XVII que se hallan a ambos lados de la capilla del Santísimo.

Nada tiene de particular que al conjuro de este nombre, los Reyes de la Corona de Aragón otorgaron a Uldecona numerosos privilegios entre estos, la celebración de una "FERIA O FIRA" anual y un día de mercado a la semana que todavía perdura.

En cuanto a la Feria o Fira, que ahora dice tan poco, se ha de tener en cuenta que en aquellos tiempos de menguado intercambio comercial, los escasos núcleos de aprovisionamiento respondían a un ambiente parecido a los poblados del Oeste aunque sin tiros. Unas Ferias eran más sonadas que otras y en todas se hacían transacciones y tratos de compra venta de ganado vacuno, lanar y de carga, de aperos de labranza, de ajuar de ropa, calzado, alimentación. Se daban cita los parientes y concertaban noviazgos, acudían los escribanos, los prestamistas, se abonaban los censos, acudían comerciantes, curanderos, músicos, baratijeros y hasta amigos de lo ajeno...

Antich Domenech en su obrita en verso "Uldecona, Record i Càntic" nos describe tal como se celebraban las Fiestas y Ferias de Sant Lluc en los albores de este siglo y que difieren de las descritas anteriormente. No hay duda que en el transcurso de los siglos el comercio mejoró el nivel de vida y la importancia de las Ferias decreció en mercantilismo. Por lo que afecta a la de Sant Lluc, el traslado de las Fiestas a primeros de septiembre, en honor de la Virgen de la Piedad, Patrona de la Villa, le restó popularidad, aunque el cambio de las Fiestas se hizo con gran ilusión y sana intención, por tratarse de una época más apropiada y veraniega, pero con la obligación de mantener dignamente la celebración de la Festividad de San Lucas Evangelista, recordando la Tradición de nuestros antepasados. Y ahora viene el nuevo Consistorio y nos dice por boca de su alcalde que "ja és un

fet, d'ara endavant, Uldecona i Sant Lluc tornaran a tenir les seues Festes i Fira. Com abans...".

Pues nos parece de perlas el propósito y esta publicación se halla dispuesta a brindar su colaboración. Y a tal efecto manifiesta que siendo el "leit motif" de esta generosa reacción la figura extraordinaria de Sant Lluc a quien nuestros antepasados hicieron titular no sólo de la Parroquia sino de la población estamos comprometidos todos a dar un mayor realce a la sede de San Lucas, que es la Parroquia del Pueblo. Si hace años una soberbia escultura presidía el centro del altar mayor, hoy su imagen solitaria adosada a un muro escueto de piedra no está en juego y desdice con el programa de fiestas. Como solución circunstancial que paliara este contraste se sugiere que alguno de los dos óleos del gran pintor Zariñena de la Escuela Valenciana y que representa a San Lucas en actitud de plasmar la aparición de la Virgen, debidamente restaurado se colocará en el hueco espacioso que a modo de grandiosa hornacina ocupará el centro del ábside parroquial. Con ello se ganarían dos cosas: una, la de amortiguar la desnudez impresionante del templo y otra dar al Patrón San Lucas un relieve y visión cálida más acorde con su personalidad y méritos singulares que es lo que movió a Berenguer de Almenara, a los primeros vecinos, a los jurados y a los notarios hace 718 años a dar a la Villa de Uldecona de la "Foya de la Dominatura" el nombre de San Lucas Evangelista de Uldecona.

Manuel López Galarza

Nacer y morir

¡Ay, nacer para morir!
¡Qué triste es esta certeza!
Inevitable, el axioma,
la campanada postrera.

Tarde o temprano, se muere.
El organismo flaquea.
Pero unos aguantan más
en esta dura pelea;
mientras otros se consumen
en edad muy temprana.

No hay distinciones de clases,
única ley justiciera:
mueren talentos y sabios

e ignorantes cualesquiera;
mueren reyes y vasallos;
y se muere la belleza;
el artista más famoso,
como el insigne de letras;
intelectual y artesano;
el que obedece y gobierna;
el mayor acaudalado
y el mendigo en su pobreza.

¡Mueren todos, todos mueren!
¡Irreversible sentencia
de la que nadie se escapa
ni el gran Papa de la Iglesia!

Pascual López-Brea Uceda

Efemérides

Merece la pena mencionar dos obras de interés local, el Mercado Público y Matadero, en condiciones beneficiosas para las arcas municipales, como se demuestra en la información siguiente:

"Tramitado legalmente el Presupuesto extraordinario de seis millones de pesetas, concedidas mediante préstamo a largo plazo del Banco de Crédito Local de España para la construcción de un nuevo Mercado y Matadero Público, y habiéndose logrado su aprobación definitiva, se llevaron a efecto las correspondientes gestiones para anunciarse en pública subasta la adjudicación de estas obras. En efecto, la Secretaría de este Ayuntamiento remitió a los "BB.OO. del Estado y de la Provincia", para su inserción, los correspondientes edictos de subasta, la cual

se celebró los días 28 y 29 del pasado mes de abril, adjudicándose las obras del nuevo Mercado por la cantidad de 1.589.370 pesetas, con el tipo de licitación de 1.855.651 pesetas a la baja, lo que significa un beneficio de 266.281 pesetas para el Ayuntamiento. Las obras del Matadero se adjudicaron por 1.637.340 ptas. siendo 1.912.000 ptas. el tipo de licitación, lo que supone asimismo un beneficio para el Ayuntamiento de 274.660 ptas. Ambas adjudicaciones resultaron a favor del contratista señor Ulldemolins, que ha iniciado ya con éxito la construcción de las obras en los terrenos apropiados comprados al efecto por el Ayuntamiento por un importe de 623.976'75 ptas., ya satisfechas por la Corporación".

(Informe-Resumen del Ayuntamiento, página 34, del 18 de octubre de 1970).

ASI SE ADMINISTRABAN ENTONCES LOS FONDOS DEL PUEBLO. SIN COMENTARIO.

Comentario Mensual

Festividad de San Lucas

La Feria de Sant Lluc, Patrón de la Villa, resultó positiva y estuvo bien montada, siendo visitada por uldeconenses y

forasteros, pero sería aconsejable que los organizadores no tiren las campanas al vuelo, porque hace años se montó una Feria de Muestras, y mientras la primera fue un éxito, en la segunda aparecieron las pegas, fallando los Stands y expositores. No obstante, hay que tener en cuenta que eran otros tiempos.

Los actos religiosos, en honor de San Lucas Evangelista, también resultaron muy brillantes y emotivos, con masiva asistencia de fieles, tanto en la Misa Mayor como la Procesión, prueba evidente de los sentimientos religiosos y tradicionales del pueblo.

* * *

Contribución Urbana

Los sufridos contribuyentes están furiosos por la exagerada subida de la Contribución Urbana, los cuales tienen dificultades para seguir pagando tantos impuestos y mantener a sus familias.

Aunque los recibos de la Contribución están hechos por el Ministerio de Economía y Hacienda, el dinero lo cobra el Ayuntamiento, culpable de tales subidas, sin facilitar información adecuada al vecindario.

* * *

Todos los Santos

Aunque el día fue un poco gris, la Fiesta de Todos los Santos estuvo como siempre muy concurrida, mientras las familias visitaron el Cementerio para recordar a sus muertos, por primera vez se celebró una Misa en sufragio de todos los difuntos de la Parroquia en la Capilla del mismo Cementerio, con gran asistencia de público.